

よつて議長は、裁判官訴追委員に権繁夫君を指名いたします。

○議長(松野鶴平君) 日程第一、人事
官の任命に関する件を議題といたしま
す。

項の規定により、神田五雄君、中御門経民君を人事官に任命することについて、本院の同意を求めて参りました。本件に同意することに賛成の諸君の起立を求めます。

「贊成者起立」

○議長(松野謙平君) 日程第二、農業基本法案(閣法第四四号)及び農業基本法案(衆第一号)(題旨説明)、
両案について、国会法第五十六条の二の規定により、提出者から順次題旨

説明を求めます。周東義林大臣。
〔國務大臣周東英雄君登壇、拍手〕
○國務大臣(周東英雄君) 農業基本法
案につきまして、その趣旨を御説明申
し上げます。

うしてきましたのであります。

しかるに、わが國經濟の發展の過程において、農業は、自然的・經濟的・社會的制約のため、他産業と比較いたしますると、生産性において著しい格差を生じておりまする上に、また、近時、産業經濟の著しい發展に伴つて、農業従事者と他産業従事者との間に、おいて生活水準の格差が拡大してきております。他方、國民生活の向上とともに、農産物に対する需要にも変化が生じ、澱粉質食糧の消費よりも、蛋白脂肪質食糧等の消費が増大する傾向が現われてきたことや、農業から他産業への労働力移動の現象が見られ、農業就業人口が減少し始めてきたことなど、農業と農業を取り巻く条件の変化はまことに著しいものがあります。このように、いわば農業が曲がりかどに来ているという事情を背景にして、産業経済の重要な一部門として、農業も國民經濟の成長發展に即応して他産業においてそれをとらないようにならざるを得るようになるとともに、農業従事者も他産業従事者と均衡する生活を営み得るようになりますが強く要請されております。

であります。これが本法案を提出いたしました趣旨でござります。

次に、法案の主要点につきまして御説明をいたします。

まず前文におきましては、以上申し述べましたような趣旨を明らかにしておるのでござります。

第一に、國の農業に関する政策の目標は、農業の自然的・經濟的・社會的因素による不利を補正し、他產業との生産性の格差が是正されるように農業の生産性が向上すること、及び農業從事者が所得を増大して他產業從事者と均衡する生活を営み得るようにすることを目途として、農業の發展と農業從事者の地位の向上をはかるにあるものといたしております。

的諸条件を十分考慮して行なわれるべきものとしております。

第三に、政府は、諸施策を実施するため必要な法制上、財政上の措置を講じ、また、農業従事者が必要とする資金の適正円滑な融通をはからなければならぬことといたしております。なお、施策を講ずるにあたっては、農業従事者等の自主的な努力を助長することを旨とするものであることを明らかにしております。

第四に、政府は、毎年、国会に農業の生産性及び農業従事者の生活水準の動向とこれらについての政府の所見を含む農業の動向に関する年次報告書を提出し、また、この報告にかかる動向を考慮して講じようとする施策を明らかにした文書を提出しなければならないことといたしております。

以上が、念頭のものなる内容でござります。

ますが、第二章ないし第四章におきましては、農業生産、農業物の価格及び流通、農業構造の改善等に關し必要な施策の方針をそれぞれ明らかにするところいたしております。

におきましては、農産物の需要及び生産の長期見通しを立てて公表することと、農業生産の選択的拡大、農業生産性の向上及び農業総生産の増大をはかるため、右の長期見通しを参考して生産に關する施策を講ずること、農業生産害に関する必要な施策を講ずることについて、それぞれその方針を明らかにしております。

農産物等の価格及び流通に関する第三章においては、ます、重要な農産物について、農業の生産条件、交易条件等に関する不利を補正する施策の

重要な一環として、その価格の安定をはかるため必要な施策を講ずることと

し、さらに価格安定の施策の実施の結果を総合的に検討して、施策の万全を期していくこととしたほか、農産物の流通の合理化等についての施策、輸入農産物との関係の調整、農産物の輸出による貿易の活性化等についても、こゝに記す。

ととしておるのであります。
農業構造の改善等に関する第四章におきましては、家族農業経営の健全な発展、協業の助長、兼業農家の安定などに重点を置いております。まず、わが国農業のない手としての家族農業経営の近代化をはかつて、その健全な発展をはかるとともに、できるだけ多くの家族農業経営が自立經營になり得るよう育成するため必要な施策を講じ、また、協業を助長して、家族農業

業所得の確保等に資するため、農業協同組合組織のほか、新たに農業生産法人の道を開くなどの施策を講ずることによって、家族農業経営とその協業組織が相並び相補いながら農業経営の近代化に資するようにならざるを得ません。そのため、農地についての権利の設定または移転の円滑化のため、農業協同組合が農地の信託を引き受け受けることができるようになります。また、近代的な農業経営の担当者たるにふさわしい者の養成確保等のため、教育、研究、普及の事業の充実をはかることとしております。さらに、わが国農業経営の過半は、いわゆる農業によって家庭

計を維持安定させている実態にかんがみまして、その家計の一そな安定を資するとともに、農業従事者及びその家族がその希望と能力に従つて適當な

官 報 (号 外)

職業につき得るよう、就業機会の増大その他の施策を講ずることといたしてあります。なお、農業構造の改善は、土地条件等の整備を基盤として、農地保有の合理化、農業経営の近代化等を総合的に行なつて初めて実効を期し得ることも多いと思われますので、そのため必要な施策を講ずることといたしております。

次に、第五章におきましては、農業行政に関する組織の整備及び運営の改善と農業団体の整備についての方針を述べております。

農業基本法案の内容はおおむね以上
の通りでございまして、この法律は、
今後の農業の向かうべき道、農業従事
者の進むべき目標を示すにありますので、これに基づく具体的な施策は、基
本法の趣旨により、今後にわたって、
法制上、予算上等の措置をとる覚悟で
ございます。とりあえず三十六年度に
つきましては、予算案にすでにその趣
旨を取り入れておりますが、また、
関係法律案につきましては、当面措置
すべきものについてすみやかに提案い
たしたい所存であります。
以上をもちまして農業基本法案の趣
旨説明といった次第でござります。

わが党の農業基本法案に次いで政府の基本法案が提案せられました。政府案は農民の求める基本法ではなく、農業を資本主義経済の競争の中に組み入れ、独占資本中心の経済成長計画に農業及び農民を従属せしめようとするものであります。われわれの基本法は、農民の立場に立って、その生活を守り、強力な農業発展政策を行なわんとするものであります。両者の相違はきわめて明らかであります。この二つの農業基本法のいすれが眞に農民のためのものであるか、いすれの農業政策が民主的な明るい社会を築くことができるかについて、十分の御審議を期待するとともに、国民各位の御検討を切望するものであります。

民の責任ではなくして、この長い農民の歴史であると言わなければなりません。(拍手) 国は農民に対して大きな歴史的負債を負っているといつても過言ではないと信ずるものであります。我が党の基本法案の前文の中に、「以上に述べた歴史的事実にかんがみ、農業発展の支障となる自然的・社会的原因を除去し、農民の所得と生活を豊かにし、都市と農村の文化的格差を解消することは、国の政治の最も重大な責務である」と述べているのは、この趣旨によるのであります。政府の基本法の前文には、「農民がこの長い歴史の試練の中で困苦にたえ、国民の勤勉な能力と創造的精神の源泉としての務めを果たしてきたことをほめたたえ、この使命が「今後にお

ものは高いといふ。流通のはさみ打ちにあって、他産業との格差、他産業従事者との所得と生活の不均衡が広がってきていているのであります。その上、保守政権の大資本、大企業擁護の政策は、この傾向をますますはなはだしくしているのであります。民間企業の設備投資が三兆円にも及ぶといわれるときに、農業投資はわずかに二千億円にすぎません。農民の郵便貯金、簡易保険の掛金、農林中金の預金など数千億円の資金が、安い金利で大企業に利用されているのに、農民自身は一割二分以上の高利の農協資金すらも十分に借り切ることのできないのが実情であります。政府の財政融資の原資の大部は大衆の貯金であるのに、開発銀行には四百七十億、輸出入銀行には五百七

ち、國の責任において、農業の發展と農民所得の向上を積極的かつ計画的に行なわんとするものであります。以下、わが黨の農業基本法の内容について主要な点を御説明いたします。

われわれの基本法の目的は、農業の生産力を飛躍的に拡充し、農畜産物の自給度を高め、農民の所得及び生活水準を他産業のそれと同一水準になるよう向上させようとすることです。それには、まず第一に必要なことは農用地の拡張であります。農用地をふやさずに、零細經營の改善もあるいは畜産、果樹の振興も不可能である。ということは申すまでもありません。政府の農業基本法案では、ほとんど農地の拡大には触れず、所得倍増計画によおいても、十年後、昭和四十五年の農

○議長(松野龍平君) 衆議院議員北山愛郎君登壇。[衆議院議員北山愛郎君 拍手]
○衆議院議員(北山愛郎君) 私は提案者を代表して、社会党の農業基本法案について、その提案の趣旨と内容の概要を説明いたしたいと存じます。
わが党が農業基本法の検討を始めたのは昭和三十三年の初めであります。て、いよいよこの国会に提案の運びになりましたのであります。今日農業の行き詰まりと農政転換を求める声が農村にて、巻き起こっているときに、勤労大衆の利益を代表する政党として、農民の正しい政治的目標を明らかにし、農業基本法の内容を天下に示すことが、社会党としての大きな責任と考えるものであります。(拍手)

われわれが農業の基本問題を考へるときには、常に忘れてはならないことは、神武時代から來る長い農民抑圧の歴史であります。奴隸時代、莊園時代、封建の時代を通じて、時代の支配者によつて農民は常にその生産の大部分をしばられて參り込まれました。徳川家康が「百姓とゴマ油は、一ぱればしばるほどしばれるものなり」と言つた言葉の通りに擣取され続けたのであります。明治維新は百姓を封建制の束縛から一応解放しましたが、再び地主制度の高い小作料に苦しめられ、明治政府は、広い山林原野を、御料林、国有林として農民を締め出し、高い地租を取り立て、これを殖産興業の資金のもとに近代資本主義育成の資金に利用したことは、御承知の通りであります。社会党の基本法の前文に指摘する通り、今日の農業投資の不足、生産条件の立ちおくれ、農地の狭さ、農村生活の近代的状態などの原因は、農

いても変わることなく持ち続けると確信する。」とするされていますが、これは、農民が再び資本主義經濟の中でも、安い労働力、安い農産物の供給者としての使命を変わることなく持ち続けることを期待するにひとしい考え方でありまして、われわれの容認するとのできない言葉であります。

次に、われわれの農業基本法の目標の一つは、農業を、資本主義經濟特に独占資本の圧迫から守ることであります。歴史的な事情により、また自然的な制約を受けて、不利な条件のもとに置かれているわが國農業及び農民が、弱肉強食の資本主義自由經濟の中で競争に打ち勝つことができないのはむろん当然であります。戦前の独占資本の地位が戦後復活強化されると從つて、農業は次第に、生産、價格、流通の面で經濟上の圧迫が加わってきたのでありますて、売るものは安く、買ら

十億、電源開発会社には四百十億円と
いうのに対し、農林漁業にはわずかに
四百五億しか配分されるにすぎないの
であります。このような労働者にさしか
めて不利な政治経済の仕組みの中で、
独占資本の黒い手が農民の首を絞めつ
けているのであります。従つて、今
日、農業と他産業との格差を是正する
正しい政策は、独占資本の圧迫から農
民を守り、国の大きな保護と管理の中
で、農業の經營構造、流通組織を改革す
して、これを近代化することでなければ
ならぬと思うのであります。政府の
の農業基本法は、逆に、農民の自由な競
争意思と自主的な努力を尊重すると称す
て、保護政策を後退させ、農業を自由化
競争にさらし、農村の階層分化、小農
の脱落を推進する、池田総理の農家人
口削減の具体化として現われているの
であります。われわれは、この反農民
的政策案に對し全く異なる立場に立

用地も相かわらず六百万ヘクタールにすぎないのです。わが国の農地の全国面積との比率はわずかに一九%で、イギリスの八%、フランスの六二・七、イタリアの六九・四、インドは五一・五及び山国であるスイスですらも五二%であるのに引き比べて、農用地の利用率はさわめて低いのであります。わが党は、当面、烟と草を三百万ヘクタール拡大しようとするものであり、これによって農用地の率は三〇%に達するのであります。本法案第四章に土地利用の高度化の章を設け、「国土は国民に与えられた天然の資源として、何人もこれを公共の利益に合致するよう最高度に利用しなければならない」との原則のもとに、国土調査を推進し、土地利用計画と利用区分を定め、農用地に転換すべき土地については、国有地はこれを払い下げまたは貸付により、民有地は買収またはその共同体に活用させようとするものであります。わが国の国土調査がおくれております。特に山林原野の実測が行なわれていないことは、農林大臣御承知の通りであります。國土が狭いといいながら、測量もせず、利用計画も立たないままに耕地がつぶれ演習地やゴルフ場が広がっていくのは、断じて黙視し得ないとあります。(拍手)

規模な農地開発には、特に自衛隊を改編して、平和国土建設隊を中心として、急速に国土改造を行なわんとするものであ

り、演習場やゴルフ場に貴重

な土地をつぶし、有為な青年に危険な人殺しの練習をさせることをやめて、

国土の平和建設事業を推し進めようとする社会党の政策を、あらためて御認識願いたいと思うのであります。

さらに土地所有形態については、こ

れを耕作する者が所有するという原則

を貫き、土地所有と農業労働の分離を排除することとしております。耕

作者の所有も、個人が持つ場合と共同

で持つ場合とありますが、農民自身の

自主的な意思によって、農地に関する

権利を共同で保有するよう、漸進的に

これを指導する方針をとるものであります。社会党は、農地の地主的所有や

資本家の所有は排除しますが、意味の

ない土地国有を考えていませんといふこ

とは、現在の国有地についても、農地

に転換すべきものについても、これを

農民に充り渡しましたは貸し付けの方針

をとっていることも明らかであると存します。

次に経営形態について、経営規模の

拡大、零細經營の解決は、基本的には

共同化、共同經營によるものとし、農

民の農業生産組合を育成しようとす

化を進めようとするものではありませ

れわれは、急激に、また強制的に共同

化を進めようとするものではありません。

いままでなく、われわれは、急激に、また強制的に共同化を進めようとするものではありません。

いろいろなところでは、断じて黙視し得ないとあります。(拍手)

次に、耕作、流通、加工について

は、第六章、第七章に定める原則に基づき、第一に現在の食糧管理制度を

維持改善し、主要農畜産物について

は、生産費及び所得補償方式のもと

ります。政府案のように、それが一町

五反や二町程度の家族經營では、近代化、機械化を合理的に行ない、生産力を高めることは望みがたいのは明らかであります。また、一方には家族単位の自立經營を育成しつつ、他方、協業

化を進めることは、必ずしも金がもうかかるのであります。

また、一人で牛乳を一石も二石も飲み、

くだもの百個も二百個も食べるものではありません。勤労者の購買力の上

昇によつてこそ、牛乳、肉、野菜、くだもの消費がふえるのであります。

この点、農民は労働者の價上げ闘争の被害者ではなくして、受益者であると言わざるを得ないのであります。ま

た、農産物の生産出荷の計画化を指導し、農協などの共販事業を強化し、公

營卸売市場の整備など、流通面の合理

化をはかるとしておるのであります。

同時に、農産物の輸入を抑制し、

自給度を高める措置をとり、また、農

産物の輸出、海外市場の開拓などにも

に、共同化に伴う農用地の造成、土

地改良、農地の集団化事業について

は、全額国庫負担とするなどの措置をとらうとするものであります。また、經

営の近代化、共同化を進めるため、各

都道府県内の地区に農業サービス・セ

ンターを置き、また都道府県の中央部

に国営の農業機械ステーションを置いて、ヘリコプターなどを整備し、大型

農業機械の補給、修理、教育講習の基

地たらしめようと/orするものであります。

問題のロッキード戦闘機二十台を

前れば、各府県ごとに十台ずつのヘリ

コプターを装備し、災害救援、病虫害

防除、さらには肥料や種を空から降ら

すことも決して夢ではないと思つてお

ります。(拍手)

次に、価格、流通、加工について

は、第六章、第七章に定める原則に基

づき、第一に現在の食糧管理制度を

維持改善し、主要農畜産物について

は、生産費及び所得補償方式のもと

ります。政府案のように、それが一町

五反や二町程度の家族經營では、近代

化、機械化を合理的に行ない、生産力を

高めることは望みがたいのは明らかであります。また、一方には家族単位の自立經營を育成しつつ、他方、協業

化を進めようとするものではありません。

たしております。特に、農産物の需要

を高めることは望みがたいのは明らかであります。また、一方には家族単位の自立經營を育成しつつ、他方、協業

化を進めようとするものではありません。

そこで、農業用諸資材については、肥

料、農薬、農機具、家畜の飼料、電

力、石油などの安価な供給を確保する

ため、その最大の消費者である

労働者の賃金所得を向上し、食糧の消

費構造を高め、国内の需要増大をはか

ることを強調いたしておるのであります。

そこで、農業用諸資材については、肥

料、農薬、農機具、家畜の飼料、電

力、石油などの安価な供給を確保する

ため、その最大の消費者である

労働者の賃金所得を向上し、食糧の消

費構造を高め、国内の需要増大をはか

ることを強調いたしておのであります。

そこで、農業用諸資材については、肥

料、農薬、農機具、家畜の飼料、電

力、石油などの安価な供給を確保する

ため、その最大の消費者である

特に社会党の基本法第十章において強調しているのは、農村の生活文化の向上であり、都市と農村の文化的格差の解消であります。農村の衣食住等の生活改善、おくれている農村住宅の改造成と部落生活集團化を推進し、交通、通信、電気、水道、文教、保健、社会保障の諸施設を整備するため、別に農村生活近代化法という立法措置を準備中であります。農村の前近代的住宅様式、草ぶき屋根などの解消、不良老朽住宅の改修などは、政治の盲点ともいふべき問題であり、都市の住宅政策はあつても農村住宅政策はなかった。この欠陥はすみやかに改めなければなりません。また、農業従事者の六割は婦人であり、婦人はさらに、重い家事、育児の仕事を担当し、農村の婦人労働は、はなはだしく過重でありますので、その軽減と婦人の地位の向上については特に強調しているのであります。

以上申し述べた、農業の生産、需給、流通、價格、經營の改革は、いずれも國の責任と長期の農業計画に基づき実行する必要がありますので、第二章、第三章において、政府は、長期の農業計画並びにその年次計画を国会に提出し、その承認を受けるものとし、また、計画に必要な予算、金融措置を義務づけて、その計画の実行を確保することといたしておるのであります。また、農業計画の作成、必要な諮詢、建議を行なう機関として農政審議会を設け、特に農民の代表をこれに参加せしめるよう措置いたしております。

以上が社会党の農業基本法案の概要でありますか、これに盛られたものは、言うまでもなく、政策の基本原則であ

り、目標であります。われわれは、この抽象的表現の中にも、できるだけあいまいな言葉を避けて、そのものすばりの表現をとつておりますが、その個々の原則をさらに具体化するため、主要な関連法案をすみやかに国会に提案したいと考えておりますので、その点もあわせて御審議を願うものであります。

最後に申し上げたいことは、いずれの国、いずれの時代を問わず、人類社会をささえ、生存を保障し、社会の進歩を推進するものは、物を作り、物を運び、人と物とを育てる生産労働であるといふことであります。この生産労働のない手である農民と労働者の働くところなくして、この世の中は一日として存在できないことは明白な事実であります。(拍手)われわれの毎日の食事、からだにつけている衣服、住んでいる建物、人と物とを運ぶ車、みな労働の成果であることを忘れてはなりません。われわれの農業基本法は、この農民の役割を正しく評価し、これを尊重し、その社会的地位を高め、特に都市と農村の差別を解消せようとすると理念に導かれているのであります。今や、アメリカ経済の不況、ドル防衛措置などの影響によって、日本の輸出は停滞し、国際收支の悪化のきしが現われ、池田内閣の所得倍増計画の前途、樂觀を許さざるものがあります。

政府の農業基本法案は、第二次、第三次産業の発展を中心とする経済高度成長計画を前提とし、これに依存し、農業を他産業に従属せしめようとしているものでありますか、これらの内外の

経済動向が微妙な変化を見せよとす

るとき、政府の農業基本法は、農民に本法実施の責任を負うのみならず、「政府は」と書いてあるところを見ます。各大臣がそれぞれ責任を負うものであることがわかりますし、また、これらの各省のなすところが総合的に行なわれ、よき成績をあげるようになります。そこで私は、何においてもまず第一に総理大臣にお伺いをいたいと存じます。

○田中啓一君登壇、拍手

○田中啓一君、私は自由民主党を代表しまして、ただいまの農業基本法案に

関し若干の質問をいたしたいと存じます。

本日は、政府提案の農業基本法、まことに立派な法律案であります。しかし、

た社会党提案の農業基本法と二つの法律案が同時に議題となつておるわけ

でございますが、今両方の提案者から

それぞれ立派の趣旨をつぶさに拝聴いたしまして感を深くいたしますこと

には、その目標を達成するに必要な施策の大綱を八項目に分けて書いてある

ところでございますが、そのどこにも、食糧及び工業原料農産物の自給度の向上

という言葉は使つてありません。しか

ることとは、これまで国民、ことに

にまた農業團体側あたりからは強く要

望せられたことでもござりますし、また

社会党提案の基本法第一條には、「農

業生産力を飛躍的に拡充して農畜産物

の自給度を高め、國民經濟の發展に寄

与せしめる」という字句が入つてゐる

のでございます。まことに、わが國の

ごとく製造工業の原料資源が乏しく

して、しかも高度の科學技術と勤勉な多

数の國民を擁しておる国におきまして

は、國際經濟の中で國民經濟を成長せしめ、民族が生き抜いていくために

は、工業原料を輸入すれば、その加工

業者としてなるべく多くの者が、まあ

俗に言えば飯が食えるような種類のも

のがよろしくて、食糧のことくすぐ消

費してしままう種類のものは輸入しないで済めば、それにこしたことはないと思われるでございます。今でも、小

さなればなりません。われわれは、もしこれ

せんけれども、私は、この構造政策の

ところを除きましては、ほん大同小異

でないかと思ふのでございます。た

だ、この難問題の構造政策のところに

参りまして、全く両者の意見は対立を
しているものと思うのでござります。
もつとも、現在の零細經營ではどうで
い画期的に生産性を高めることは望め
ませんから、經營を大きくしようと、こ
ういうことは同じでござります。政府
の方は、家族經營で大きくなりたい者
はもちろんそれを助長しようし、家族
經營の形態をやめて数戸共同して土地
も労力も同時に全く一つの經營形態で
やつていいこうというのも、あわせて
助長しよう、いずれを選ぶかは全く本
人たちの自由意思によるというのでござ
ります。ところが社会党的方は、數
戸共同經營形態の一本やりでいこう、
このように思われるのですございまし
て、そのため農地に限する権利は耕作
者の所有とするのを原則とするが、自
主的に共同保有に移行させるように指
導するというのでござります。一体、
このようにも長い歴史的な家族經營
が大きいといつても家族經營であ
り、またこれを外国の例に見ましても、
も、經營が大きいといつても家族經營
形態が支配的でございます。つまり私
は、古今東西そういうものである、こ
れが農業經營として生産性も十分高ま
るものであるからこうなつておると思
うのでございまして、今、自主的に共
同保有にするように指導するとおつ
しゃつても、私は、農民はほとんど
同意しないであろうと思うのであります
。この点は、わが党も絶対同調をし
がたいところでござります。そもそも
も、この基本法の制定に対し、農民の
中で一まつつの不安を持っておるとすれ
ば、何かこのような圧力が加わってき
はしないだろうか、これが私はほんと
うの心配であらうと思うのでございま
す。しかし、そうは申しましても、政

府も社会党も、構造改善をやろうといふことは違ひはございません。で、今日は、農村のちまたでは、基本法ができたならば自分はどうなるだろう。自分はどうすればいいのかというより、な言葉がささやかれておるのでござりますが、総理におかれましては、国民をしてその所を得ざる者一人もなきよう、あたたかい心持ちと万全の配慮をもつて臨まれるとともに、何分にも難事業でございますから、どうか不退転の決意をもつて臨まれたいと思うのでござりますが、総理のこれに関する御所信をお伺いいたしたいと思うのでござります。

次に、私は企画庁長官にお伺いをいたしたいと思います。

基本法第八条及び第九条を見ますと、政府は農産物の需要と生産につき長期見通しを立てるべき旨、及びこれに基づいて農業生産基盤の整備及び開発、並びに家畜及び機械の導入等による資本装備の高度化など、一連の施策を講すべき旨が規定をせられております。このところが社会党の法案では、農業計画を立てるということになつておるところかと思うでござります。

そこで、この基本法を出すにつきましては、もとより、今後長期にわたつてどのような農業の姿を描いていくか、こういうことについて、ある程度の見通しなりあるいは計画なりというものなしにだれでも出すはずはないのでございまして、この点は、昨年暮れ決定いたされました政府の所得倍増計画の中の農業基本計画として、ある程度の姿は描かれておるのでござります。従つて、社会党の諸君は、八年農業計画と

いろいろなことをおつしやいますが、大体それに相当するものは所得倍増計画中の農業計画であろう。しかも、この方はまた少なくとも表題は計画といふ字を使つておるのでございまして、私は、長期見通しと計画と、どのよろしく違ひかといふことは、言葉の違ひくらいなものだらう。やることは同様だらうと思つてございます。そこで、私が今日企画庁長官に明らかにしていただきたいことは、ただいま申したように一応でき上がっておりりますが、それは、この基本法を作り、今後の農業成長といふものを非常に大きく育てていこう。こういう政府の方針、また国民の大なる期待、そういうものから見まして、必ずしもそろ十分なものとは実は思われません。従つて、倍増計画の閣議決定にも、今後の計画運営には、相當に弾力的に、十分に実情に応じたように配慮をしていくのだということを明らかにしておわらるわけでござります。そうして、この法律によれば、明年は、十分の長期見通し、それに伴うところの農業生産基盤の整備開発といふようなことを含めました政策をお出しにならなければならぬわけですが、この長期の見通しといふものは、なかなかそろ簡単には私ができるものではないと思う。その証拠に、私は先ほど農業基本法には長い準備があつたと申しましたのは、昭和三十二年にこの前的新長期経済計画をおきめになりました際に、すでにこれは五ヵ年であるけれども、農業等については相当長期の見通しを立てなければ、ほんとうの政策にはならないので、もっと十年、二十年といふような長期の計画を立てるにす

る。しかし、しきりにこれがわざで開闢決定になつておる。それに基づいて経済企画庁は、実に三十二年以來非常に努力されました。農業の長期計画を立てるには、やはり農業を扱むところの一般經濟のある程度の長期の見通しがなければできない。こういふ見地に基づいて、一休、十年、二十年といふような経済計画ができるものだろうかというよう年、農業の面も十年、こうなつておなり、かつまた農業については、その間、政府は農林漁業基本問題調査会と、いうものを作つて、非常に天下の衆知を集め、このよくなものが一つの成果としてでき上がり、また、他の一つの成果としてこの基本法がだんだんでき上がつてきつた、そのように思ひでござります。従つて、私の申し上げたいのは、現在のものをお組みになるにも、相当期間かかる、きわめて精密な計画にしておられるのでございますが、従つて、これを直すにもまた相当の準備が要る。でありますから、言うまでもなく、すでにそれらの御準備もあらうかと思ひますけれども、どうしてもこの第八条、第九条といふものは、おそらくこれは農林省と經濟企画庁との合作になるような点であるうと思ひますので、經濟企画庁官は、今私の申したところについてどのような御所見を持つていらっしゃるか、お伺いをいたしたいと思うのですが。

とにかく開発に関するることは、ほとんどこの法律にもないし、政府の意欲も表われておらぬと、こういうお話をございましたが、何もこれは、この法律を待つて始まることではなくて、これまでも実は政府は銳意やつておられたことでござります。しかし、農産物の運搬拡大、こういうよろな問題が出まして、これはほんと今日需給の均衡状態になつたのではなかろうか。従つて、これ以上水田の改良や造成に公共投資の金を投すべきでないといふよろな意見も出始めまして、せつかくの農業基盤整備並ひに開発に関して、どうも、政府部内、中には農省内部まで思想の統一を少し欠いているのぢやないか、三十六年度の予算編成にあたりまして、だいぶいろいろそれを論じて、ひまがかかる。こういふよろな次第でござりますが、これは、もう農業生産というものの今後の増大、この法律にも、明らかに「農業総生産の増大」こういう字句を使って強調をしておられるのでありますて、そのためには、農地の開発ということは非常に大事であります。これが異論がなかなかとうと思ふ。ところが、それに関するども思想不統一では、これはなかなかその調査をするにも計画をするにも工合が悪いと思うのでござります。私ども、ひとり田に水稻を作る場合だけ排水が必要であり灌漑が必要であるとは思いません。農作物は、いずれでも、排水も灌漑も良好なところで初めて生産がよく上がるのとございまして、これはどうしても、ただ天候のままに、あるいは水につかたり、あるいは、ひでりになつたり、こういふことで農業生産は上がりません。今日農産物とい

第一点は、農業生産性の発展と農用地拡大の問題であります。社会党案は、その前文において、「國の責任において、積極的かつ計画的に、農用地の大規模な拡張、土地条件の整備及び共同化による經營の拡大と近代化を促進する」と、新たな農業政策の目標を明らかにしております。これに反して政府案は、他産業の生産性の向上との均衡、生活水準の均衡をうたつてゐるだけで、今後、農業をどう発展させるかの方向を明らかにしておりません。そこには、農業を他産業の発展にゆだね、農業人口を他産業に吸収してもらおうとする、独占資本に隸属する消極的な態度しか見出せないのであります。日本は人口が多く、国土が狭いのが事実であります。しかしながら、国土開発がおくれているのは、政府の怠慢によるものであります。日本よりも山国であるスイスにおいては、日本の三倍もの農用地があります。社会党は、三十六年度予算において、国土調査費十億円、農業基盤整備費二百五十億円を計上しております。

第二点は、農林予算と農業公共投資予算規模の一割足らずの九・六%で、

資が農業には十六分の一しか振り向けてないのでは、どんなお題目を政府が並べても手の打ちようがないで

はありませんか。社会党案は、「國は農業計画の実施に必要な予算を確保し、その使用の効果を高めるよう努めなければならぬ」と規定づけており

ますが、政府案も、このことに関しては、國の責任をばかすことなく、もつと明確に規定づけるべきであります。

第三点は、政府は日本農業の重点をいちごに置くかの問題であります。

先ほども農林大臣は、従来のよくな

米依存の強過ぎる農業、及び、零細で、しかも分散している耕地における

非能率な農業を克服して、生産性の高い農業、今後需要の伸びが大きく見込まれる畜産、果樹作等の成長財生産に

重点を置いた、すなわち公益性の高い農業を目指した諸政策を開拓すると断言しておりますが、三十六年度予算のどこにその意気込みが具体化されてい

るでしょうか。草地改良造成等の事業に六億三千八百万円、肉畜の導入と飼料共同化施設の助成に二十二億七千百万円、そして農業所得の五・八%を占める果樹農業の振興費はわずかに四千百万円にすぎません。これではあります。農林予算が國の

問題であります。農林予算が國の予算規模の一割足らずの九・六%で、

を受ける畑作地帯農民の麦作転換の問題であります。

第四点は、貿易自由化から直接打撃

される農民にとっては、まさに死活の問題で、茨城に次いで、栃木、群馬、埼玉等の農民が相次いで動搖しつつあり

ます。政府は、大麦、裸麦は、食糧としての需要が年々大幅に減退している

から、これを小麦、菜種、テンサイ、飼料作物、果樹への転換を積極的に推進する方針だと言っております。そし

て政府は、三十六年度の予算案に、大麦裸麦転換対策として四十億円を計上しておりますが、一体この対策は応急措置なのか、それとも恒久対策のか、冷静に承りたいのであります。政

府は、今後貿易自由化のあらしの中から、小麦、菜種、テンサイ等を守り抜き、国際競争において、品質、価格と

も打ち勝ち得るとの確信と見通しがついているのであります。小麦と砂糖との差別でもわかるように、政府の保護政策は不明朗な点が多くあります。この機会に真相を明らかにしても

なる協議にとどめようとしておりま

す。政府の持つ青写真の中には、農業を堅持し、農業經營を、家族を主体とする家族經營と、複数の家族經營から

は、旧態依然とした家族農業經營尊重の名のもとに、自立經營農家中心主義を堅持し、農業經營を、家族を主體と

する協議にとどめようとしておりま

す。政府は、二月四日発表の政府原案においては、「特に必要があると認めるとき

は、当該農産物の政府の買入れおよび

売り渡しによる価格安定のための施策を講ずるものとする」と、一番

抽象的な文字でまとめております。

政府は、二月四日発表の政府原案においては、「特に必要があると認めるとき

は、当該農産物の政府の買入れおよび

ら農村婦人の地位を向上させていかなければならぬという問題もありますが、家族經營の名のもとにおいて奴隸化されているところの婦人労働に対する対応として、今後いかなる手を差し伸べるか、このことも承りたいのです。

最終的な結論として、私は、一九五六年に西ドイツで、当時の食糧農林大臣、今の大統領のリュベック博士と、農業基本法を中心に、長い間会議する機会がありました。あれ以来すでに五年の歳月が流れています。日本で農業基本法が国会に提出されるに至ったことは、まことに喜ばしいことであります。しかし、問題はその内容であります。政府の農業基本法は、率直に申し上げまして、いまだ、つづり方教室の作品の領域から出ておらないのであります。むしろこの際は、四年にわたって検討を重ね来たた社会党案の方が、はるかにこれにまさるものがありますので、従つて、超党派的な立場から全面的にこれを取り上げ、政府案をすみやかに撤回する方が賢明で

あらうと信するのであります。(拍手)特に、われわれが農業基本法をめぐって考へるのは、この席に、かつてドイツ復興の指導者エアハルト博士が参りましたときに、日本の経済政策に率直に批判を浴びせた言葉であります。第一に、日本の労働賃金の安いこと、さらには労働賃金よりも農民の所得が貧しいこと、この点を指摘しまして、完全雇用の体制を作り上げ、社会保障制度を確立し、働く農民、労働者の生活の安定の上に立った生産の意欲、この大衆購買力が生産を刺激し、経済を拡大し、発展させていくのだと警告された言葉であります。ドイツにおいて農業基本法が作り上げられたときの動機は、地方におきまして、工場に働く労働者と農業に従事するところの労働者の所得に三十%の開きがあったことが問題になつて、その出発点となつたのであります。が、日本の今日における都市と農村との所得の違いは三対一であります。農民は、都会の人々から見るとならば半分も所得が得られていないのです。ドイツにおいては、一方が問題になつて、その均衡がうたわれたのであります。日本においては、一万円と三千三百円の違いであります。四割近くの農民は一八%の国民所得しか得られていない。この現実を直視して、日本におけるところの立ちおくれ

てはいる農業をどうやって高めていくか
ということは、きわめて重大な問題で
あります。所得倍増のイリュージョン
によつて、貧しき者も富める者にな
つたかのような錯覚を与える前に、
現実的に、日本における完全雇用の体
制を作り上げ、最低賃金制を確立し、
立ちおくれている農民に対しても、資
本がなくとも生産に従事できるような
体制を作り上げることが、先の問題で
はないかと思うのであります。そろし
た意味において、われわれは、この世
界的なあらしの中であつて、昭和四年
以来、あの経済不況の中で山本宣治氏
が殺され、テロリズム、ファシズムの
波濤が戦争への道を開いたのであります
が、われわれは、この経済的な波乱
の中にあって、委員長浅沼氏を失いま
したけれども、このあらしの中におい
て、政府と結託するやのよくな疎きを
持つテロリズムとファシズムの波とた
たかっていることは、ほんとうに立ち
おくれている農民の生活を防衛し、希
望を与える以外にはないであります
が、われわれの農業基本法は、あくま
でも建設的であつて、内容を盛つて政
府に対決を迫らんとするものであります
から、政府においても、はじめに
答弁されることを期待する次第であります。
以上をもつて私の質問を終わりま
す。(拍手)

○國務大臣池田勇人君登壇、拍手

一点は、農産物の自由化の問題でござります。ただいま政府は、貿易・為替の自由化につきまして、一定の方針をきめて進んでおりますが、農産物につきましては、その産業の性質から申しまして、私は全部を直ちにといふ氣持は持つておりません。農業が十分立ち行くようになってから考へるべきことだと思っておるのであります。外国におきましても、農産物につきましては、完全自由化をしておる国でも、相当の制限をいたしておりますのでございます。ことに、わが国のよな國柄では、農産物を直ちに全部自由化するということは毛頭考えていないのであります。

その次に、農業就労人口のことです。さいますが、これは農業が近代化いたしますと、当然、農業就労人口は減つてくるのであります。十年後はどうなるかという問題につきましては、これは、経済の成長がどういうテンポでいくか、あるいは農業の近代化がどういふふうに打ち立てられるか、あるいは工業の地方分散がどの程度進むか、また、兼業がどういうふうな格好になるか、これによりましていろいろ見方があると思うのですが、いずれにいたしましても、農業がりっぱな企

業として成り立ち、他の産業と歩調のとれたものになる上におきましては、相当就労人口が減ることは事実でございます。どの程度減るか、ということは、先ほど申し上げました五つの条件の達成次第によるのでございまして、私は、数字そのものにとらわれるよりも、ほんとうにりっぱな農業として成り立つよう、前に申し上げました条件を作り出すことが一番だと考えております。農業の生産性は、御承知の通り、他の産業に比べて比較になりません。お話の、あるいは二・八%、あるいは三・三%、あるいは三・一%と、こう言つておられました。こういたしますと、十年たつても五割はどうかという問題でございます。従いまして、農業の全体の生産といふものは、そうふえません。他の産業のよろしく倍とか倍半にはなりませんが、農業就労者の所得を上げるのには、五割しかふえない、五割程度だということになれば、しょせん近代化して就労人口が減つてくることが一人当たりの農民の所得をふやすやえんでござります。これはだれが考えても同じことございまして、私は、原始産業の生産性の状況から申しまして、当然就労人口が減つてくる、その減り方は、これから近代化、あるいは労働条件、あるいは工業の地方分散等々によつて考えらるべきであると思うのであります。

また、農村青年の就職の状況でござりまするが、最近の経済成長によりまして、農村の青年の就労状況は非常によろしくなさいます。また、われわれといたしましては、農村に、職業訓練所、紹介所を昭和三十五年にも十数カ所、三十六年にも十八カ所ふやしまして、農村の青年の就職、職業訓練には万全を尽くしている次第でござります。（拍手）

〔國務大臣周東英雄君登壇、拍手〕

○國務大臣（周東英雄君） お答えをいたします。

第一点は、どうも政府の出した農業基本法で、家族經營を中心とする企業形態を原則として推進することだけでは近代化ができないじゃないか、社会党のごとく、協業化でもって全農民を法人的に進める方がいいのじゃないかといふ尋ねであります。私どもは、先日、衆議院でもそういうお尋ねがあり、ことに、これはすぐとはおっしゃいませんけれども、むしろ大きく近代化するならば、現在の六百万町歩を大体十五町歩平均で持たせれば四十万単位の法人化ができる、二十町歩平均にするならば三十万単位の法人化ができる、これが四十万単位の法人化で持たせれば四十万単位の法人化ができる、つまり耕やしたいという意欲を持つのは、やはり農地改革によって小作農が自作

また、農村青年の就職の状況でござりまするが、最近の経済成長によりまして、農村の青年の就労状況は非常によろしくございます。また、われわれといたしましては、農村に、職業訓練所、紹介所を昭和三十五年にも十数カ所、三十六年にも十八カ所ふやしまして、農村の青年の就職、職業訓練棟には万全を尽くしている次第でござります。(拍手)

〔國務大臣周東英雄君登壇、拍手〕

「國務大臣周東英雄君登壇、拍手をいたします。」

農に変わったといふことを私は知らなければならぬと思うのであります。しかも、各国の例にみましても、やはり家族經營を中心として進めているのが事実でございます。従つて私どもは、家族經營を中心としつつ、その家族經營についての規模の増大等、その他これに資本設備を持たせる方向に向かって十分考え方、必要な場合に、業態により、地方により、これが協業化を希望する農家に対しては協業化を助長していくという考え方、実際に合った行き方で、決して強制的にと申しますか、一律に法人化に持つていくということは考えておりません。

産に最も大事な生産地を形成するため、私は牧野改良等について、御承知のように各種の助成金を大きく出して助成をいたそうといたしております。また、果樹の問題につきましては、この国会に果樹農業振興特別措置法案を提出いたしました。これによりまして、合理的な果樹園經營の基礎の確立、果樹の流通及び加工の合理化等、それに対するそれぞれの措置をつけようと思います。すなはち、農林漁業金融公庫資金を活用して、果樹植栽に要する資金、これはまあ樹園地の創成とか害虫の共同防除施設といふようなものについての問題を考えておりますが、さらには新しく御審議を願ひまする農業近代化資金融通法案等によりまして、果樹、畜産等に対して資金の融通を考えております。

その次は、価格の問題でお尋ねであります。ことに主要農産物である米等に対する食糧管理方式を改めて、やめんじやないかといふようなお尋ねでござります。このたびは、大、裸麦等に関しましては、その現実の需要の減退をいたしますする状況等を考えまして、これに対しては転換を考えております。それも将来の問題を考えて、大体三カ年計画で転換をお願いするような法制になりますが、従つてそれらの目標を達しますれば、一応別にこれを恒久的に続けていくという考え方はございませ

ん。それまでには、その残った部分についても、大、裸麦の新規需要、これ戸叶さんもいつか御指摘なさいましたが、これらが新しい方向として、畜産に関する飼料の需給計画の中に一つの新しい方法として考えられないかとうようなことを考えております。そういう形が、大、裸麦に関する生産合理化の進歩によりまして生産コスト引き下げというような形ができますれば、おのずからその政策は変わって参ると思います。それから、米に関する点では、重要な農産物であります。所ては、重要な農産物であります。所得の大きな源泉であります。ただいまの制度を今日改廃する意思はございません。

それから次に、農村における青年等のことと学卒者が離村するのが多い、これを何とかしてとどめる方法はないのかと、いろいろお尋ねであったと承知します。」おつとも仰せであります。今まで、学卒者が年々九十万程度あるようですが、最近はとどまる人が二十万前後にまでなつて、他は出ていくといふ格好であります。しかし、私どもは今日、農村の新しい方向として、農業というものを近代化し、その所得が上がるようにして、農業者の生活水準を高めて他と均衡を得せしめる方向を、新しい法制のもと進めようと思っております。その形を推進するということによつて、農業に対する意欲というもの

が私は出てくると思う。ことに、私は、そういうことをすることが、今後における農業基本政策、基本法の使命であって、そこに大きく政府は責任をも、親切に、希望によつて、御承知の通り、農業基本法案の中には職業の訓練とか技術訓練とかいうようなこと、あるいは農業委員会等の活動によつて、今日考え方られております就職あつせんの問題等、また雇用事業団等の設立によりまして、労働省当局とも密接な連絡をとりつつ、そのあつせんをする、そういう形をとりつつ、動きつつある農村労働力の移動といふものは、これは客観的の事象であります。これについては、私どもは積極的に、親切に世話ををしてやることが、これは農村対策でもあり、新しい雇用の機会を得んとする農業者二三男に対する処置であろうとも考えております。

いは、そういう完全雇用の問題をねらつておるわけでござります。そういうふう大きく拡大成長する鉄工業方面に農村の流出する人口の収容ということを、当然考えられるのであります。そのことを、農村の切り捨てとか農家の切り捨てと考えるのは私はいかがなものであらうかを考えます。(拍手)

國務大臣追水久常君登壇、拍手

○國務大臣(迫水久常君) 御質問中、
私の所管事項に関する事項は、自
由化と農業の関係及び所得倍増計画の
進行過程における農業就業人口がどう
変わるかというような点があつたと思
いますが、この点につきましては、先
ほど総理大臣からきわめて詳細にお答
えがございましたので、私、さらにそ
れ以上つけ加えて申し上げることはござ
いませんので、御了承をお願いいた

します。(拍手)

「國務大臣水田三喜男君登壇、拍手」

○國務大臣（水田三喜男君） 農業予算

についての御質問がございましたが、

本年度の農業関係予算は御承知のよう

は千九百七十三億円でありまして、前

億円の増加となつております。従つ

向に即しまして、農業生産の選択的拡大等の施策には特に十分の配慮を加えたりも金融措置を特に有効として必要とする問題でございまして、農業近代化の促進は、何といっても、予算措置よりも金融措置を特に有効として必要とする問題でござりますので、本年新たに農業近代化資金というものを創設しまして、農業の系統資金を三百億円活用する、それに加えて農業関係の金融機関の融資額を大幅に拡大するというような措置をとりましたが、本日の基本法、この趣旨によりまして、ここに示されているいろいろな諸施策についての金融的予算的な措置は、今後政府として十分に配慮することにいたしたいと考へております。（拍手）

考えるからであります。しかし、この両法案の提出はなぜかおくれましたのが、これは農業基本法案と一括上程されるべきものと思ったからであります。

現行の農地法は、自作農主義という小農維持政策を一步も出ておりません。経営規模の拡大ということは、農地法と農協法の大改正によつて初めて実現するものであると考えます。政府の言ふがごとく、家族農業に基盤を置いて、在來の通り小農の育成維持に努めるならば、經營規模の拡大の諸施策は、事ごとに壁によつかってしまはるは

「議論要旨」、同議論要旨

〔議長退席　副議長着席〕

主義の小作農維持政策の「から」を破

るものではありません。また、自立農業者も、必ずしも、生産者であるとは限らない。

業になるためには、經營面積も拡張する必要がある。二列手二、馬鹿の組織

る必要があると同時に、協同の組織を活用して、農地の整備や、資本の受け

活用して、農場の集団化、資本の受け入れ態勢の確立、労働力の提供等、経

大規模の研究、労働者の技術等、総

らは家族農業経営の基盤をゆるがすも

のであります。まさに、経営規模の拡大

ということは、家族農業經營以上のもの

のを田舎としているはずであります。ま

た、これなくしては、農業と他産業と

の格差をなくす」とはできないはず

であります。政府は自作農主義という

小農維持政策の農地法をいかに改正して善処されようとしておるか。また、協同化を進めることにも消極的に見えあるが、本法所期の目的を達するためにいかように農協法を改正するつもりであるか。この二点につき、まず明らかにされたいのであります。

第二点は、經營規模の拡大のために、農地の開発を積極的に進めるべきではないかということであります。この点については、政府は、貿易の自由化、數年來の米の豊作、食管会計の赤字等に懸念されて、農耕地の造成にきわめて消極的であります。このよつて来たるところをたずねるのに、総合企画官庁である経済企画庁に出発しているようであります。すなわち、農業基本法を樹立するにあたり、政府、与党の主張は、所得倍増計画に関連して、米の消費増の見通しを停滞的に観測をされていることであります。しかし、現在の国民の低所得水準からは、米の消費の増大面も考えられるのであって、人口増と相俟つて、米の消費の絶対量は減少するとは考えられません。従つて、経済企画庁長官は、この際、需要の停滞的観測をした計算の根拠を明らかにされたいのであります。すで

であります。日本の西南地方の米作は減少の一途をたどつてゐるのではあります。この一事から考へても、一毛作地帯の經營規模の拡大は、まず面積の拡大に重点を置き、積極的開発を要するのであります。この間の事情を農林大臣は十分御承知であらうと思ひますので、この際、企画庁の笛吹きにおどつて、大蔵省が得たりかしこしと、農地の造成についての予算要求に斧鉄を加えているのではないかと考えられますので、この間の事情を、企画庁長官、大臣、農林大臣から明らかにされたいのであります。

第三点の質問は、政府は協同化についてわめて消極的に見えますが、日本農業の進展をするためには、これ以上の妙手はないと思うのであります。自主的な協同組合の組織は、コルホークとは完全に違うのであって、これをはばむ思想の方が危険思想であります。政府は、この際、農業協同組合の自主的統制を強化するために、農業協同組合法第十九条の二項のただし書きを削除する意思はありませんか。これは占領下における農協法制定の際の遺物であつて、戦後十五年、日本は農業基本法を制定して、農業の飛躍的発展を期待しているのであるから、農業協同組合の武器である自主的統制を強化す

るため、専属利用をして最も効果ある
しむるよう、この際、法改正をすべ
きであると考えますので、協同化に対
する政府の所信にあわせて、このこと
についてお伺いをいたします。

質問の第四点は、農業経営のない
手である青年の離村の傾向をいかにし
て食いとめるかということでありま
す。日本農業は、婦人と老人によつて
營まれているといわれております。經
營規模を拡大して青年に希望を持たせ
るにしても、基本になるのは青年の教
育だと私は考えます。従来のようなや
り方では、農村に残る者は、伝統の農
業を続けるほかに手はないと思いま
す。農村のインテリが、お医者さん
と、坊さんと、神主さんと、巡査と、
学校の先生では、農業の発展はないと
思つのであります。この際、農村にど
どまる者は、長男とは限りませんが、
長男教育について、農林省も文部省も
真剣に考へべきときに到達していると
思つのであります。在来の方法では問
題にならぬと思うので、いかなる方
法、いかなる手段によつて、長男教育
をし、農業経営の優秀なない手にす
るか、農林、文部の両相から抱負並び
に所見を伺いたいのであります。

第五点は、他産業に転する者に対し
て、国はいかなる方途を講ずるかとい
うことで、これは特に総理からお考え
を願いたいのであります。首相は、別
の機会に、都市工場等において、ある
いは第三次産業において、十分に受け
入れ得る余地があると樂觀されている
ようなお話をされてゐるのであります。
しかし、不況になつても農村に再
び歸つてこぬように、転業する者に対
する徹底した産業教育を、この際、國
においてなし、安定した生活をせしむ
る必要があると思います。手放して首
相の樂觀論によつて、農村の者は、自
分たちの近親の者を、都市工場鉱山等
に送り出すことはできないと思いま
す。転業者の受け入れ側における態勢
を早急に確立するには、各省の協力が
必要だらうと思います。従つて、これ
らについて總理の所信をお伺いをいた
します。

第六点は、農林大臣に伺うのであり
ますが、政府の言ふ農業生産の選択的
拡大ということは、國の責任を農業者
に転嫁することであつて、冷酷なやり
方だといわなければなりません。過剰
生産による価格安その他も農家は泣き
寝入りをするよりほかに道はございま
せん。

〔副議長退席、議長着席〕

われわれは、農業團体をして自主的な
調整を、生産より流通に至るまでさせ
ることで、これは特に総理からお考え
を願いたいのであります。農業の生
産農家の手取りは末端の消費者価格は
常に危険にさらされていると考えま
す。この際、農業協同組合等の団体を
して、生産から出荷まで自主統制を
し、計画的拡大生産を進める考えに切
りかえるべきであろうと考えます。

第七点は、農産物の価格支持政策を
われわれは前面に出すべきであるとい
う主張を持っております。政府の価格
決定の底流をなすものは需給均衡であ
ります。また、貿易の自由化を前提と
して作物の選択的拡大生産を主張され
ているのでありますが、これは価格変
動について政府が責任を持たぬとい
うことになりそであります。この際、
生産費補償方式による価格決定をする
とともに、主要な農産物については、
政府の買入れ充り渡しをなすべきで
あると考えますが、政府はなぜ需給均
衡といふようならくらべりによって農家
の所得を不安定なものにするのか。農
林大臣、大蔵大臣、両相から眞意をお
聞きしたいのであります。

第八は、農産物の市場をいかに整備
されたいのであります。農産物の生
産農家の手取りは末端の消費者価格は
常に危険にさらされていると考えま
す。この際、農業協同組合等の団体を
して、生産から出荷まで自主統制を
し、計画的拡大生産を進める考えに切
りかえるべきであると考えます。

〔國務大臣池田勇人君登壇、拍手〕

○國務大臣(池田勇人君) お答え申し
上げます。

〔國務大臣周東英雄君登壇、拍手〕

○國務大臣(周東英雄君) お答えをい
たします。

第一点は、政府の考へております
農業基本法では小農經營を維持して
くのじゃないか、すなわち家族經營と
いうものを中心として考へることは小
農經營以外の何ものでもないといふよ
うなお話でございますが、家族經營、
しかも自立し得る農家を形成し育成し
ていきたいといふようなことは、從來
のよだな小農經營をそのまま認めるこ
とがどうな趣旨ではございません。こ
れらに対しまして、私が先ほど申しま
した日本の農村の実情、また、農家の
意欲といふものから考へまして、やは
り家族經營を中心とした形を原則とし

るにあらざれば、農業従事者の所得は
うことで、これは特に総理からお考え
を願いたいのであります。首相は、別
の機会に、都市工場等において、ある
いは第三次産業において、十分に受け
入れ得る余地があると樂觀されている
ようなお話をされてゐるのであります。
しかし、不況になつても農村に再
び歸つてこぬように、転業する者に対
する徹底した産業教育を、この際、國
においてなし、安定した生活をせしむ
る必要があると思います。手放して首
相の樂觀論によつて、農村の者は、自
分たちの近親の者を、都市工場鉱山等
に送り出すことはできないと思いま
す。転業者の受け入れ側における態勢
を早急に確立するには、各省の協力が
必要だらうと思います。従つて、これ
らについて總理の所信をお伺いをいた
します。

第六点は、農林大臣に伺うのであり
ますが、政府の言ふ農業生産の選択的
拡大ということは、國の責任を農業者
に転嫁することであつて、冷酷なやり
方だといわなければなりません。過剰
生産による価格安その他も農家は泣き
寝入りをするよりほかに道はございま
せん。

〔副議長退席、議長着席〕

われわれは、農業團体をして自主的な
調整を、生産より流通に至るまでさせ
ることで、これは特に総理からお考え
を願いたいのであります。農業の生
産農家の手取りは末端の消費者価格は
常に危険にさらされていると考えま
す。この際、農業協同組合等の団体を
して、生産から出荷まで自主統制を
し、計画的拡大生産を進める考えに切
りかえるべきであると考えます。

第七点は、農産物の価格支持政策を
われわれは前面に出すべきであるとい
う主張を持っております。政府の価格
決定の底流をなすものは需給均衡であ
ります。また、貿易の自由化を前提と
して作物の選択的拡大生産を主張され
ているのでありますが、これは価格変
動について政府が責任を持たぬとい
うことになりそであります。この際、
生産費補償方式による価格決定をする
とともに、主要な農産物については、
政府の買入れ充り渡しをなすべきで
あると考えますが、政府はなぜ需給均
衡といふようならくらべりによって農家
の所得を不安定なものにするのか。農
林大臣、大蔵大臣、両相から眞意をお
聞きしたいのであります。

第八は、農産物の市場をいかに整備
されたいのであります。農産物の生
産農家の手取りは末端の消費者価格は
常に危険にさらされていると考えま
す。この際、農業協同組合等の団体を
して、生産から出荷まで自主統制を
し、計画的拡大生産を進める考えに切
りかえるべきであると考えます。

〔國務大臣池田勇人君登壇、拍手〕

○國務大臣(池田勇人君) お答え申し
上げます。

〔國務大臣周東英雄君登壇、拍手〕

○國務大臣(周東英雄君) お答えをい
たします。

第一点は、政府の考へております
農業基本法では小農經營を維持して
くのじゃないか、すなわち家族經營と
いうものを中心として考へることは小
農經營以外の何ものでもないといふよ
うなお話でございますが、家族經營、
しかも自立し得る農家を形成し育成し
ていきたいといふようなことは、從來
のよだな小農經營をそのまま認めるこ
とがどうな趣旨ではございません。こ
れらに対しまして、私が先ほど申しま
した日本の農村の実情、また、農家の
意欲といふものから考へまして、やは
り家族經營を中心とした形を原則とし

て適当な措置を講ぜよ。——これは農
業近代化の一つの条件でございます。
農業から非農業に労働移動する場合
に、これが円滑に行なわれるかどうか
はいよいよ大きくなると見なければな
りません。われわれは、産地の生産市
場は協同組合の組織にやらせるべきで
あるし、中小都市の市場については、
中央卸売市場はもつと公営化を強化す
るべきであると主張いたします。また、
農業従事者の団体が市場経営に参加す
る必要があるし、小売市場は農業従事
者の団体と消費者団体の連携を促進
してお尋ねいたしまして、私の質問を終わ
ります。(拍手)

〔國務大臣周東英雄君登壇、拍手〕

○國務大臣(周東英雄君) お答えをい
たします。

第一点は、政府の考へております
農業基本法では小農經營を維持して
くのじゃないか、すなわち家族經營と
いうものを中心として考へることは小
農經營以外の何ものでもないといふよ
うなお話でございますが、家族經營、
しかも自立し得る農家を形成し育成し
ていきたいといふようなことは、從來
のよだな小農經營をそのまま認めるこ
とがどうな趣旨ではございません。こ
れらに対しまして、私が先ほど申しま
した日本の農村の実情、また、農家の
意欲といふものから考へまして、やは
り家族經營を中心とした形を原則とし

るいは技術の改善指導、また、その持つ農業生産基盤の拡大をはかっていくことでありまして、これは別に従来のような形の小農をそのまま残す意思ではありませんから、御了承を願つておきたいと思います。

次に、農業協同組合をしっかりと活用することはどうか。ことに協業の問題について消極的であるが、積極的に協業を進める手段として農協をしっかりと使つたらどうかといふ尋ねであります。それに関連して、協同組合法第十九条第二項の削除ですか、たゞ書きをつけるといふようなことはどうかといふようなお尋ねでござります。私どもは、ただいま申しましたとおり、この協業とかいうことは、近代化あるいは技術の改善高度化といふことに関連して必要になつてくる部面が相当あると思うのです。それらに対する希望のあることは、先ほども申しましたように、やはり農家の自主的な意思に沿つて、希望のあるところ、ないし希望のある業態、また、全部協業必ずしも適当でない場合には、一部協業という場合が起るるでしょうから、そういううちは助長していくつもりでござります。その際ににおいて農業協同組合法を

さうだ十九条二項の問題でございま
すが、これはおそらく、専属利用契約
を結ぶことをもじ組合員が拒んだ場合
は、組合員に対しても、組合員の利益
の享受をとめるといふよくなことを除
いて、例外的にこれを數していく規定
だと思うのです。これはむしろ私は、
こういふことをやめさせてもらつて、
一本に農業協同組合を使うようにせい
ど、ふういうことらしい、お尋ねはそ
うだと思うのですが、これはやはり、
あまりに人権といいますか、そういうう
ものを阻害することになるのじやない
か。東さんのお尋ねとしますと、
ちょっと奇異に感じたのですが、むしろ
農業協同組合は、組合員の自由意思
によつて設立され、これを利用すると
いうこと、全面利用といふよくなこと
は、組合精神の指導涵養に基づいて全
面利用するところとに持つていくべ
きであつて、法制上これを全面利用を
しなければいかぬのだ、それを拒んだ
場合においては組合員としての待遇を
やめるというよなことは、私はか
えつておかしいのじやないか、こう
思つております。

拡張の拡大は、國の責任を農業者に押し付けるのではないかといふお話をされ、それは非常に違うのであります。私たちも選択的拡大というのを、将来の需要の見通しの上に立つて、需要のあるものを、売れるものを選択して作らしていこうといふ指導をしていくわけであります。これはあくまでも農業者の自主的立場に立つて考えていくべきだと思いますが、その見通しについての指導、目標を与えることを政府は考えていてよろしい、こういうふうに考えております。従つて、また、それに関連いたしまして、選択的拡大なんかやるよりは、農協が初め生産計画を立てて生産をして、また、出荷調整をしていく方がいいんじゃないかな。——これは大賛成です。

一体、農業協同組合が今日までぐずぐずそういうことに手を出さなかつたのが私はおくれていると思う。農業協同組合は、弱い農業者の団結によつて生産調整をし、出荷調整をし、有利に生産物を販売するということでなければならぬ。それが本来の使命だと思う。ただ、生産調整というものは強権を用いるわけにはいきません。しかし、およそ青果物については、東京市場、大阪

るかということは、一年の統計を見ればわかる。私は、そういうものの統計を利用し、年々増加する伸び率といふものを考えつつ、出荷關係県といふものが絶えず連絡して、農業協同組合を主体として、およそ生産の調整、自同調整して、そりとして出荷調整していくといふことは当然の使命であり、その点に関しては、私どもは積極的に助成してやるつもりでありますから、お話を点は、むしろ農業協同組合がやるべきことをやつていい、こういうふうに思つたのであります。私は、むしろこれを積極的に今度はやつていただきたいし、各方面について必要な助成の措置を講ずるつもりでございます。

果、農村にしつかりした青年がとどまらないといふことに対し御心配の点は、同感でござります。しかし、先ほど申しましたように、学卒者におきましても今日まで二十万程度にとどまつておるし、さらに農業研究青年の研究団とか、あるいは4Hクラブといふようないろいろな青年団がすでに全國に百万もありまして、それらはしつかりした今後の農村をねらつていこうといふ氣魄を見せております。そういうような形のもとに、政府は新しい農業基本法を作つて、今後の農村農業といふものをよりよいものに育てていく。そこに農村の青年の魅力を持つてもらつて、そして今後進めていきたい、こういうふうに考えております。

いうものを置かせて、市場における情報をしっかりと把握して、これを農業農村に知らせて出荷調整をさせることが必要であろうと思います。同時に、そのことは、あなたの先ほどお話になつた農業協同組合にしっかりと力を養成して、市場の調査、あるいはそれに対する荷調整をするというような力を養っていくことが必要であろう、かように考えております。(拍手)

す。しかし、これは所得倍増計画ではございませんが、農業基本法の第八条によりまして、需給の長期的見通しを立てることになつておりますので、その作成に際しましては、さらに十分検討をいたしてみたいと存じております。(拍手)

〔國務大臣水田三喜男君登壇、拍手〕

○國務大臣(水田三喜男君) お答えいたします。

第一の御質問でございますが、農業基盤の整備費は、本年度は昨年度の予算より約二割を増加いたしまして、四百六十三億円を計上した次第でございまして、農地開発に特に消極的であるといふことはございません。

それから、価格支持制度の問題でございますが、現在各種農産物約70%にわたつてこの価格支持制度がとられておりますが、いずれも生産費のほかに、需給事情その他経済事情を勘酌してきめることになつておりますが、結局、市場を流通する品物の値段について合理的な水準をきめようという問題でございますから、ただ生産費だけではなくて、国内の需要供給の関係その

ほかの事情を参考してきめるといふことは、さわめて妥当なきめ方であろうと考えております。(拍手)

〔国務大臣荒木萬壽夫君〕　お答え申上

〔手〕

○国務大臣(荒木萬壽夫君)　お答え申上

し上げます。

私に対する御質問は、農村の青年が都会地へ逃げていく傾向にあるが、その点が懸念される、どうするんだというお尋ねかと思います。この点につきましては、すでに農林大臣から答えましたように、何と申しましても青年が農村に居つきたいといふ魅力がなければ、何としてもどどめ得ないとと思うのであります。それは結局、農業に従事しておつて、他の産業におると同様の幸福な生活が送れるという経済的な条件の改善、さらにはまた、農村の環境が文化的に一青年の魅力をつなぎとめ得る状態がなければいけないと思いますが、そうするための農業基本法でもあるうかと思います。特に、これを教育の面についてどういう対策を考えかということになると思いますが、基本的には、農業基本法にかわらず、一般的に世界の風潮でありますし、また日本の置かれた立場におきましても必要であるところの、科学技術教育

の振興は、小中学校におきましても力を入れていくべきもの、それを通じて、子供心にも近代農業がいかにあるべきかという、漠然たる常識でもけつこうですから与えねばなるまいと思うのであります。さらに高等学校におきましては、特に農業高校において、今までの教育内容では、今後の農村に負荷される近代化ないしは合理化といふものに必ずしも応じ得ないだらうと思われましたので、すでにこの農村基本法以前の問題として、新しい教育課程ないしは教科内容が検討されまして、従来よりも、もっと近代的な教育を施しましても、あるいは農産物の加工工業に関する問題にいたしましても、農業土木等についても、十分に今後の農村に期待し得るような教科を進めていこうということに相なつておるわけでありまして、なお、これは全日制の高校のみならず、定時制ないしは通信教育、特にテレビを通ずる通信教育につきましても、そのことを盛り込んでいこうとしたしておる次第でございます。なお、社会教育の面につきましても、従来、青年学級あるいは公民館活動を通じて、青年に対するいわば教育の面で自信を持つてもらうための努

○議長（松野謙平君） 千田正君。
〔千田正君登壇、拍手〕

○千田正君 私は、ただいま趣旨説明の行なわれました政府提出並びに社会党提出の農業基本法案に対し、主として政府提出案に対し、若干の質問を行ないたいと思う次第であります。

明治以降の日本農業の歴史において、終戦後の農地改革を一つの曲がりかどとするならば、今盛んに言われつゝある日本農業の曲がりかどなるものは、一つには、農地改革を起点とするもは、農業生産性の頭打ち、農業所得の減退といふ事態の解決を内容とするものと考えられるのであります。その限りにおきましては、まことに画期的意義を持つ法案ではありますが、その内容がはたしてそれにふさわしい価値があるかいなれば、これまた多くの議論の分かるところであります。今かりに、政府側の説明及び多くの論者の指摘するところを聞けば、かつての日本農業の生産力を衰退せしめた最も大きな阻害要因であった寄生地主制は、農地改革によつて田畠に歸する限り打破さ

Digitized by srujanika@gmail.com

作農主義が確立せられて、わが国の農業は、昭和二十五年より二十七年度に三十三年度現在で年率三・五%の成長を示しておるのであります。すなはち、それは解放された勤労農民の生産意欲を向上せしめ、その限りにおいての生産性向上となり、零細農耕制はゆるがなかつたとはいえ、米麦を中心とする政府の食糧増産対策費や現在の農業基盤整備費といったような諸制度に支えられつつ、価格支持政策のもとに発展し、ついには、所得倍増計画のもとに、米について見ても、昭和四十四年度における需要量千三百万トンといふ政府の見込みに対し、昭和三十五年度生産で千二百八十六万トンという目標年次の量に接近するほどになり、かくて相對的過剰生産の危険が云々さかれ始めることとなつたのであります。

しかも零細農耕制は依然として改善されることなく、ついに土地生産性の減少を招き、消費水準も、昭和三十年を基準として、都市では一七%の上昇であるのに比べ、農村ではわずか八%の上昇にとどまっていることを所得の格差を増大せしめたのであります。しかして、この現状を打破する活路として

は、生産品目の転換と、その商業化問題、業の競争にたえられる農家経営の育成という構造改善によって、農業所得の増大をはかるとするものごとくであります。しかしながら、現在いわれている農業所得の増大といい、農家経営農業体系にメスを入れ、独自の観点から日本農業の再編成を行なおうとする經濟成長政策の側からする投影であるとしが考えられず、いさきか疑問なきを得ないのであります。しかし、成長政策及びそれと農業との関連については、この際それに触れることを避け、むしろ日本経済との関連に留意しつつ農業に内在する問題点をえぐり出し、そこから農業のあるべき方向を見出し、現実的な改革を行なっていくという方法論こそ、現在最も必要なものであると考えるものであります。第一に、この視点よりしまして法案の内容性格を見るに、農業近代化を急ぐあまり、米麦生産中心、農民の土地緊縛性、未開墾地、社会保険の不完全等々の特殊性ある問題を素通りしていると思われるのであります。ますこの点について田総理大臣の御所見を承りたいのであります。

の農業基本計画をいすれに置くのか、法案には少しも明示されていないという点についてであります。この法案の第一条及び第二条において、政策の目標と施策の項目が規定されておりますが、自作農主義の堅持、自立的家族経営の育成といつても、今日のように経済の規模が国際的に拡大し、経済事情が激しく変動しているときに、すべての農家が抱く苦悩は、いかなる生産と經營を行なえば自立の目的を達することができるかという問題であります。政府は、育成の規模として、粗収入では百万円、耕地面積では府県平均二・五ヘクタール、北海道では十ヘクタール、家族就労者三人程度を想定してい るようであります。この程度ではたして所期の目的を達成し得るかいかが疑わしい点であります。この疑問に こたえるものは、政府において長期にわたる明確な基本的農業計画を作成し、農業の進むべき道を示すとともに、政府の政策と責任を明らかにしていくこと、これが基本法の骨子であると考えられるのであります。聞くところによりますると、法案作成の過程において農林大臣は、地域別に經營類

題目を並べ立てているにすぎないことがあります。これでは、農業近代化、農業所得増大といってみましても、結局は、異常なほど高い経済成長のもとにおいて、農業就業人口が他の産業に流出減少することによってもたらされるであろう結果を、みずから勝手に想定したものにすぎないものであります。政府は何ゆえに、法律の規定で長期の基本的農業計画を明らかにすることをえて避けようとしたのか、この点につきまして、その理由をはつきりと油田総理大臣からお伺いいたしたいのであります。

第三にお尋ねいたしたい点は、農業就業人口の動態についてであります。政府はその所得倍増計画の中で、農業就業人口について、昭和三十一年から三十三年の三年間平均に比較して約四、五百万人、約四〇%の減少を予想しております。しかし、一方で農家戸数について、専業は半減して約百万戸程度となり、兼業が増加することによって、農家総戸数は約一〇%が減少するよう見込まれてゐるのであります。

農村ではすでに現在農業の働き手を失いつつあるのであります。この結果、農村によつては非常な手不足を来たし、農業労賃の高騰に悩み、また就業者の老齢化及び質の低下が指摘されているのであります。たとえば農林省經濟局統計調査部が、昭和三十四年度農林漁家就業動向調査結果中間集計概要として過般発表したところによりますと、世帯員数の流出超過分は六十二万人で、前年度に比べて六万人を上回り、社会的移動のうち、世帯の転出増加に伴う純減少は前年度に比べて約三万人多く、年令別に見ると、新規学卒者が大部分と見られる十九才未満の若年層の流出が大半を占め、前年度に比べて、流出増加率は、十九才以下の四・九%に対し、二十才以上の青年層が一五・二%の大きい伸び率を示し、世帯の地位別に見ましても、二、三男その他他の流出であることは、ほとんど変わりはないのですが、前年度に対する増加率は、二、三男その他の七%に対し、經營主、跡取りといった基幹労働力がそれを上回る一〇%を示しているものであります。さらに農家の兼業化傾向を示すものとして、在宅者

い農村に残るのが常態でありました。が、最近は、九十万人のうち七十万人くらい出て、二十万人くらいが残るという状態でございますので、ひとしお御心配の点ござるものとおもだと思ひます。が、私どもは、それであればこそ、今後における農業というものが、もうかる農業という形を持っていかなければならぬのだ。それには、この需給の状況を考えて、将来需要の伸びるもの、これは内需あるいは輸出とともに考えて、そういう作付に転換させることができ、そうした方向に持つていかることによって、国内における生産を高めていくとともに、農業構造におきましては、かなり従来の農業構造というものが、過剰の人口が擁されておった。これは、私は過去においてはやむを得ざる事情であります。悪くはなかつたのだと思うのですけれども、本来、各人の所得を上げるために、農業の生産性、農業就業人口の一人当たりの生産性を高めるということが問題であると思ひうる。しかし、それは從来とも、過剰労働によって、人間の労働価値を考え

すに、多數の人間によつて生産するところがいいとは思つておらなかつた。しかし、それらの人間をどこへ雇用の機会を与えるかといふことができない問題に近代化、機械化といふことも問題であつたと思う。そういうことが現実になつて今日の事態になつたと思ひます。が、日本もまた、諸外国と同様に、ここ数年来の状況は、大きく他産業、第一次、第二次が伸びてきました。その方に於いては当然労働力が必要である。そこで私は、農村から労働力が出ていくことは、必ずしも悪い意味においての出るというのではなくて、これは、先ほど申し上げましたように、農業といふものの発展、その所得を増大するのは、全体の産業といふものの中の一つとして大きく考えていくべきであろう。その機会は今きておるのでないか、これを見のがしてはならぬと、こういうふうに思つわけであります。そういう意味合いでおきまして、高度成長する他産業の伸びに応じつゝ農村の近代化を行なつて、農業所得といふものがもつと大きく伸びるといふような形をとりつつ、農村青年が農業に魅力を持つという方向に持つていくことが必要であろうと、私は考えておるのであります。

第二のお尋ねであります。重要な産物の米について、何か生産を減らすようなことが新聞に出ているが——とお話をですが、この御心配ごもつともです。そういうことは考えていません。十年後における米の需要量といふものも今日よりさらに伸びていくわけであります。問題は、常に需要の伸びているものを、土地を効率的に使って、その必要とする増産量をあげていくという格好を持つていくことが、今後の農業の合理化、近代化である。それで、土地は最も有効に利用しつつそれが伸びていく、生産量を増加していくようにし、その余った土地はさらに入収入のあがる農産物を作るという形態に指導していくこと、いふことでなければならぬ。私は、ただ単に土地を減らすとか土地をふやすということだけでは、米の生産がどうなるか心配するには及ばぬと思う。私は、今後十年後におきましても、米の生産は上げても需要は伸びていく、これに必要な生産は続けていかなければならぬと思ひますし、そういった観点に立つての問題にからみまして、ただいまのことろ米の価格といふものに対しては支持価格制度を続けていくつもりでおります。(拍手)

○謹長(松野鶴平君) 森八三二君
〔森八三二君登壇、拍手〕
○森八三二君 私は、両提案者がその趣旨の説明に際しましてお述べになつてあります。日本の農業、農民が、経済の成長発展なり国民生活の向上安定なりに非常に大きな役割を果たし、貢献をしてきた。その農民が、他の産業に従事をしております諸君と比べて所得が非常に低い、しかもその低い所得格差といふものが年とともに拡大をしてきておる、このことは放置でのきない、すみやかに解決をされなければならぬ、是正をされなければならぬ当面の政治最大の課題であるというふうに指摘されておりまする点については、全く同感であります。であればこそ、私どもは今日まで長い間、この問題をとらえまして、一刻も早く具体的な抜本的な対策がとられなければならぬということを主張し、政府の善処も求めて参つたわけであります。ときには、その具体的な提案といいたしまして、農業上の憲法ともいべき基本法の制定をやるべきである、ただ法律を作るだけではいけませんので、その法律の運営にあたりましては、政府が十分責任を持つようなことを明確にいたさなけ

参つたのであります。ここに多年の要望であります。農業基本法が草案せられまして、この国会に審議を求めるされました。この法律の要なことがあります。問題はきわめて重いことになりますので、この法律の審議につきましては、慎重の上にも慎重を期しまして、あとで悔いの残りませんよなしつかりしたものを作ることになります。いたさなければならぬわけでもございませんので、法案の各条章について群しくお尋ねをいたしたいのであります。きょうは時間の制約もござりまするので、そとは參りません。私は、以下政府の提案されておりまする原案のうち、重要であると思いまする数点についてお尋ねをいたしたいと思います。

まず最初に、この法案の基本的な意義を明らかにいたしておりまする第一条であります。この第一條で政策目標が示されております。結果的には同じようになるかとも思ひますが、この規定から受けまする感じがきわめて消極的であるように思われますること

が、非常に殘念であり、遺憾であります。こういうような表現では多數の農民諸君の期待に沿わないのではないかと、いろいろな感じを持つのであります。すなわち、「國民經濟の成長發展及び社会生活の進歩向上に即応し」即応して、「農業の發展と農業従事者の地位の向上を図る」というように規定されておる。字句の問題でありますて、小さな問題であるといふよりは、われるかもしませんが、このことが本法の運用をめぐりまして、積極的に農民の意欲をかき立てていかなければならぬことでござりますので、私はきわめて重要なものであらうと考えるのであります。今申し上げまするようには、「即応し」というこの言葉から受けまする感じは、常に農民は一般經濟や國民生活の發展向上に追随をする、それを追つかけていくと、こういふような感じを受けるのであります。これでは農民の積極的な意欲をかき立てるといふことはほど遠いのではないか。そこで私は、「國民經濟の成長發展及び社会生活の進歩向上に寄与する」というような規定を設けるべきではないか。字句の問題だといえばそれっきりでございますが、これが一番重要な目的、意義を宣明してあるところでござ

いまでの、その点につきましては、大臣はいかようにお考えになりますかを、ますもつてお伺いをいたします。

その次に、本法の制定にあたりまして、農業者の最も大きな期待をかけて注目をいたしております点は、長期にわたって安心して近代化、合理化等に取り組んでいくことのできる政府の財政的な措置であろうと思うのであります。ともいいたしますと、今日までの経過の中におきましては、その年の国家財政の都合で約束されておる財政措置が変更されまして、いろいろの迷惑をこうむつた苦い経験を持つておるのであります。そこで第四条には、「必要な法制上及び財政上の措置を講じなければならない。」、こういう規定がございまするから、一応抽象的ではありまするが、政府の責任を明確にさせておると思います。が、しかし、先刻申し上げまするようすに、今までの経過の過程におきまして、いろいろの苦難をなめました農民は、抽象的な規定だけでは、なかなか満足、納得をいたしませんので、さらに一步を進めて、「必要な金額を予算に計上しなければならない」というふうな、はつきり規定をいたしますれば、そういうような心配も

誤解も解けると思ひまするし、十二月の初旬に農林事務当局の案として発表されましたものにはそういうふうに規定をされておつたよろに思ひのであります。これがいよいよ提案される段階になりますると、今申し上げましたように、きわめて抽象的な文句に変わつてきでねる。これでは遺憾だと思ひまするが、總理はいかよろにお考えでございましょうか。私の申し上げましたような趣旨通りにこの抽象的な文句は解すべきであるということをございましたならば、それでもけつこうとも思ひまするが、いかがでございましょうか。お伺いをいたします。

次に、農林大臣に以下四点についてお尋ねをいたします。

第一に、本法の目標を達成するための政策については、第一条に項を分けたて、相当具体的に規定をされておるのであります。それらの個々の点につきましては理解し得るのではあります。これららの政策の基本となるべきものが欠けているのではないかと思ひのであります。農民を常に不安におののかせておると存じます。そこで、政策の総合的な大前提として、農産物の

国内自給度の向上確保をやるといふことを明確に打ち出すべきではないかと思います。第二条には、農産物の生産の増大をはかるというような表現はございませんが、必ずしも私の申し上げますように趣旨に受け取れません。農産物の国内自給度の向上確保をはかるということを基本的な態度として打ち出してしまって、そこから、ここに示されておりますようななまざまな具体的な政策が導き出されてくるといふようになります。本法の趣旨を達成するためにきわめて重要な要素であると思いますが、いかがなうか。考えてございましょうか。

民の自主的な協同組織によって、これら不利に対処しなければならぬことは申すまでもありませんが、政府もまた万全の対策を講ずべきであると思します。そこで本法第十一条には、価格安定について必要な施策を講することになつてゐるでありまするが、その場合の具体的な条件として、生産事情、需給事情、一般經濟事情を参照して安定価格を定めることになつてゐるであります。これでは、第一条に明示した農民所得を他産業と均衡せしむるという目的を達成することにはならないのではないかと存じます。どこまでも重要農産物の価格安定の具体的な措置はいわゆる生産費所得補償方式を採用すべきであると思ひます。御所見はいかがございましょうか。農家の自家労働賃金の正常な保証、すなわち都市均衡労賃をもつて、安定せしめんとする農産物の支持価格を算出するということです。ございませんけれど、他産業との所得の均衡を得るという結論には違しないと思うであります。が、どうお考へでございましょうか。

第三に、本法の実施運営はどうまでも農民の理解と協力によつて自主的に進められなければならぬと存じます。

ければなりません。そこで、農民が自主的に民主的に組織している各種農林・團体の協力と活動を促進しなければならぬと思います。政府もここに意を用いられまして、法案第二十四条に團体の整備を取り上げておられるのであります。ここで意図されておりますものは、農業協同組合等の經營規模の適性化であらうと思います。そのことも、現状にかんがみましてすみやかに解決されなければならぬ重要なことであることについては申すまでもございませんが、農山漁村の実態は、零細規模經營者が、山村地帯では農業と林業、沿岸地帯では農業と漁業を兼ねておる、すなわちいすれも農林なり農漁なりに従事をしておるものが現状であります。これら農林漁業者が数個の組合に加入しなければならないことや、団体ために経済力を分散させることや、団体内に、ともいたしますすると摩擦が生じている場合のあることなどを考えますると、関係者の自主的な判断によつて、農林協同組合とか農漁協同組合とか、総合的な組合あるいは地域的な組合を組織させることができ、実態に適合するのではないかと思うのでござりまするが、御所見はいかがでございましょう。農業協同組合法等の改正が行なわ

れるといだしますれば、さよならなことを取り上げるべきではないかと存じます。これがために、當農の現状に照らし、協業化や共同化が推進されます。これもまた当然であります。その結果として、いわゆる農業法人の問題が登場して参る次第であります。ここで考えなければなりませんことは、新たに組織せられまする農業法人が、よくその目的を達成いたしまるために肝心のかなめの要諦は、農業近代化、合理化のために必要な資金の供給のことであることは、まことに意を強くするものでありまして、これが運用の適正と拡大につきましてさらに前進をせしめなければならぬと存じます。特に留意しなければならぬことは、新たに組織されまする農業法人が金融上の信用を得るということであらうと思います。伝えられますところによりますと、新組織は、有限、保証、無限のいざれでも、組織員の自由選択に一任する

に農業法人の数の多さが能ではあります。これがためには、現段階における金融界の実情にかんがみ、その組織を無限責任か少なくとも保証責任組織にいたしますことが、金融上信用を得て目的を達成するゆえんにならうと思うのであります。が、農業法人の開設にあたりまして、その組織をさようにお考えになりますかどうか、その辺につきましての御所信をお伺いをいたしまして、私の質問を終わります。(拍手)
〔国務大臣池田勇人君登壇、拍手〕
○國務大臣(池田勇人君) お答え申し上げます。

第一条につきまして、農業政策の目標をもつとはつきり出したらどうかといふ御質問でございますが、前文にその点は、はつきり出しておるのであります。こうして第一条の目的は、農業の他産業に対する不利を是正して、そして農業従事者の地位を向上すれど、これが第一条の規定する点でござります。お詫の「社会生活の進歩向上に則応し」ということを「寄与し」と改めるべきだ、こういうお詫でございますが、この「寄与し」ということは、上に

あります。「経済及び社会において果業の重要な使命にかんがみ」というまくら言葉にあります。そして農業自体も、この国民经济の成長に、あるいは社会生活の進歩に非常に寄与しておるのでは、私は特に要らないかと思ひます。それから第四条におきまして、「法制上及び財政上の措置を講じなければならぬ。」これを「必要な金額を」と改めるべきだというお話をござりますが、私は、法制上、財政の方方が広くていいんじゃないか。財政上には予算も含みます、従つて金額もあります。いろいろな補助関係の財政措置を、金額だけでやるよりも、広く財政上とした方が農業のためにいいのではないかと私は考えておるのであります。いずれにいたしましても、委員会におきまして詳しく述べることにいたします。(拍手)

とき形で「國民經濟の發展と國民生活の安定に寄与してきた。」と、その次の項で、これらの使命は、今後とも同様にこれが続けられていくであろう、ここに期待するということを書いておりますから、御趣旨の点は前文に入つておると思います。

それから、第二点のお尋ねであります
が、せつかく法律を作るならば、自
給度の向上確保をはかるということを
目標に入れてはどうか、こもつともな
点であります。これは、私ども当然の
ことだと思つておるので、国内にお
いて、今後における国内の農産物、食
糧を初めとして国内における必要な數
量といふものが見込みを立てられます
れば、それらをできるだけ国産におい
てまかなくといふこととの目標を立て、
それを考えております。当然なことと
私ども考えております。特に規定を置
くほどのことではなかろうと思つてお
ります。

第三の点、豊作貧乏といふことがあ
るので、一つそういう場合の価格支持
政策もあわせ考えていくことが必要で
はないかという関連のお尋ねであります。
これは、何と申しましても、従来
の生産といふものは、言葉が少し行き

附
錄

この法律は、公布の日から施行する。

〔大竹平八郎君登壇、拍手〕

○大竹平八郎君　ただいま議題となりました国有財産特別措置法の一部を改正する法律案について、大蔵委員会における審議の経過並びに結果を御報告申し上げます。

国有財産特別措置法によれば、地方

供するため必要とするときは、普通財産を無償で貸し付けることができるこ

ととなつており、現在この規定に基づいて水道施設の無償貸付がなされてお

りますが、その大部分が旧軍用財産であるため、すでに根本的な改良を加え

なければならない必要に迫られております。かかる現状にかんがみ、これら

水道施設の改良を促進し、その事業費の節減と運営の合理化を助成するためには、その

施設を地方公共団体に譲り受け、これらは適当でありますので、本案は、これらは

の地方公庫を主導するに及んで、方針も異常に一貫化され、普通財産である土地以外の施設を譲議することができるところにしようとするものであります。

副議長 平井 太郎君
議員 杉山 昌作君
牛田 寛君 村山 道雄君
谷口 慶吉君 森 八三一君

出席者は左の通り。

本日はこれにて散会いたします。

次会の議事日程は、決定次第、公報をもって御通知いたします。

可決せられました。

〔賛成者起立〕

本案全部を問題に供します。本案に賛成の諸君の起立を求めます。

ければ、これより本案の採決をいたします。

右御報告いたします。（拍手）

云一致をもつて原案通り可決すべきものと決定いたしました。

よつて御承知を願います。

なされました。その詳細は会議録に記載が詳の内容で、対象用意などは土地を除外する理由等について質疑がなされました。

委員会の審議にあたりましては、謙

柏原	ヤス君	小平	芳平君
田中	清一君	櫻井	志郎君
加賀山之雄君	鹿藏君	原島	宏治君
中尾	辰義君	大竹平八郎君	
錦木	恭一君	白井	勇君
佐藤	芳男君	吉江	勝保君
奥	むめお君	三木與吉郎君	
田中	啓一君	山本	米治君
佐藤	尚武君	天坊	裕彦君
市川	房枝君	堀	末治君
藤野	繁雄君	村上	義一君
大谷	瑩潤君	千田	正君
辻	政信君	太田	正孝君
山本	杉君	泉山	三六君
米田	正文君	山本	杉君
北畠	教眞君	太田	正孝君
仲原	善一君	泉山	三六君
川上	為治君	山本	杉君
鍋島	直紹君	金丸	徳永
柴田	榮君	岸田	正利君
小幡	治和君	石谷	利壽君
上原	正吉君	手島	佐野
野本	品吉君	佐野	廣君
宮澤	喜一君	佐藤	英子君
後藤	義隆君	中野	文門君
前田	佳都男君	最上	常介君
谷口	弥三郎君	武藤	牧衡君
		小柳	常介君
		小柳	勇君
		横川	正市君
		武内	五郎君
		千葉	千代世君
		大森	創造君
		草薙	隆圓君
		木村	篤太郎君
		木村	篤太郎君
		秋山	俊一郎君
		堀木	謙三君
		青柳	秀夫君
		小沢	久太郎君
		加藤	武徳君
		大谷	賛雄君
		井上	清二君
		高橋	進太郎君
		郡	祐二君
		古池	信三君
		重宗	雄三君
		野田	俊作君
		野上	元君
		山本	伊三郎君
		坂本	昭君

阿部	竹松君	中村	順造君
大川	光三君	占部	秀男君
鈴木	壽君	大河原	一次君
伊藤	頭道君	劍木	亨弘君
重政	庸德君	龜田	得治君
加瀬	完君	阿具根	登君
大和	孚一君	大倉	精一君
西川	甚五郎君	下村	定君
小笠原	三三郎君	中田	吉雄君
荒木	正三郎君	小酒井	義男君
光村	甚助君	楊擇	三千男君
清澤	綱英君	吉田	法晴君
千葉	信君	小林	孝平君
須藤	五郎君	米田	勲君
大矢	正君	北村	暢君
藤田	藤太郎君	相澤	重明君
田上	松齋君	田畠	金光君
太下	友敬君	平林	剛君
秋山	長造君	久保	等君
永岡	光治君	相馬	助治君
戸叶	武君	椿	繁夫君
矢輪	三義君	成瀬	幡治君
天田	勝正君	東	隆君
松浦	清一君	岡	三郎君
田中	一君	重盛	壽治君
藤原	道子君	村尾	重雄君
近藤	信一君	羽生	三七君
内村	清次君	山田	節男君
棚橋	小虎君		

衆議院議員

北山
愛郎君

內閣總理大臣	池田 勇人君
大蔵大臣	水田 三喜男君
文部大臣	荒木萬壽夫君
農林大臣	周東 英雄君
國務大臣	迫水 久常君
政府委員	吉岡 一郎君

法制局第三部長 吉岡一郎君
大蔵政務次官 田中茂穂君

參議院會議録第九号中正譯

昭和三十六年二月一日 參議院会議録第十号

明治二十五年三月三十一日第三種郵便物認可

定価一部
十五円

(重し良質紙は二十円
配送料共)

発行所

東京都新宿区市谷本村町一五
大藏省印刷局
電話九段三一三
郵便番号一四六